

"EL OTRO SENDERO"

En 1982, Hernando de Soto inició un viaje de descubrimiento. De Soto, el fundador del Instituto para la Libertad y la Democracia en Perú, quería demostrar cómo el pulpo burocrático de su país asfixia la libre empresa, y así, emprendió un viaje para ver cuánto podía costar crear un negocio. La acción requirió 289 días, dos sobornos, 11 permisos y gastos de más de mil 200 dólares, cantidad que representa 32 veces el salario mínimo mensual de Perú.

Esta odisea demostró que registrar legalmente una empresa es, en la práctica, imposible para los peruanos más pobres. El experi-

mento de Hernando de Soto ayuda a explicar por qué la economía "informal" o clandestina es parte esencial de la prosperidad de muchos países en vías de desarrollo. Solamente en Lima, la economía informal emplea a cerca de 439 mil personas, controla el 90% del transporte público de la capital y ha construido las casas de la mitad de la población. Estas cifras son tomadas del libro del señor De Soto titulado "La Otra Parte", que es un éxito de librería en Perú. La obra demuestra, tal como lo manifiesta el novelista peruano Mario Vargas Llosa en el prólogo, que "la economía informal es la respuesta espontánea,

6724
006 9025

creativa del pueblo ante la incapacidad del Estado de satisfacer las necesidades básicas de las masas empobrecidas".

El libro de Hernando de Soto no sólo acusa a la opresión creada por el exceso de reglamentaciones, sino que también refuta las acusaciones de que el capitalismo de libre mercado es responsable del subdesarrollo. El problema, dice el señor De Soto, es que a la auténtica política de mercado libre se le han dado pocas oportunidades de trabajar en el mundo en vías de desarrollo. A lo que se le ha dado oportunidades, y ha fracasado miserabilmente, es a prácticas como la

concesión de monopolios estatales, que desalientan las actividades comerciales. La fuerza vibrante de la economía informal indica que podría crearse la prosperidad, si las naciones en desarrollo acogieran de buen grado, en lugar de desalentarlos, los mercados libres.

Hernando de Soto escribió que "los miembros más pobres y descontentos de la población no están preparados para aceptar una sociedad en la que las oportunidades, la prosperidad y el poder se distribuyan arbitrariamente". En su opinión, a los pobres no debe negárseles la oportunidad de crear sus propios negocios para elegir una mejor

vida para sí mismos y para sus familias.

Los gobiernos deberían estimular dichas actividades, pues este sendero que mantiene la promesa de una mejor vida para millones de personas, es el mundo en desarrollo.

El Diario, Santiago, 8 jeb. 1989, 9-3.

"El Otro sendero" [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"El Otro sendero" [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)